
Bonjour à toutes et à tous ! J’espère que vous avez passez de bonnes fêtes de fin d’année.

La Boîte à Sardines à fait sa première braderie hier et j’aimerais vous faire un retour d’expérience 
pour vous raconter pourquoi nous l’avons faite et comment elle s’est déroulée.

Notre récup’ est fonctionnelle depuis l’année dernière et très vite les étudiants ont pu profité de ses 
services. Nous avons réussi à créer quelques partenariats rapidement et nos containers s’étaient très 
vite remplis. Dès le début, nous avions mis en place un système altruiste permettant aux étudiants 
de retirer plus de matériaux qu’ils ne devaient en donner en échange pour compenser nos arrivées 
fréquentes et massives.

Mais malgré tout ça, le bouche à oreille faisant son effet, de plus en plus de commerçants nous 
contactaient, intéressés par notre démarche. Pour rappel, nous contractons actuellement des 
partenariats avec de gros magasins (comme Leroy Merlin), avec beaucoup de plus petits 
commerçants/entreprises et avec les trois  plus gros musées de Bordeaux (CAPC, MADD et Musée 
d’Aquitaine). Tout ceci ne devrait pas être un problème à la base mais nos deux containers se sont 
retrouvés très vite saturés dès le début de l’année universitaire, nous empêchant de répondre aux 
faveurs de nos partenaires, et ce malgré les nombreux retraits de nos étudiants.

C’est là que nous avons décider de faire ce « vide-container », le Récupérômax. Il s’est donc 
déroulé ce jeudi 5 janvier. Pour ça, toute l’équipe s’est mobilisée, pour faire une campagne de 
comm’ avec l’aide de la chargée de communication de l’école, pour trouver le matériel dont nous 
avons eu besoin, préparer les mets et boissons etc. 
Nous n’avions plus le choix, il fallait renouveler nos stocks et rendre la plupart de nos matériaux 
gratuits. Aussi, c’était l’occasion de sortir les matériaux des containers et de les rendre visibles (un 
container n’ayant pas de vitrine, impossible pour les étudiants de savoir ce qu’il y a dedans avant 
d’y entrer). Je me dois de rajouter que nous n’avons pas de permanence et que ce sont des élèves 
représentants de chaque classe de l’école qui peuvent ouvrir les containers pour leurs camarades 
quand ils le veulent. Ce qui ne permettait pas aux curieux de passer ponctuellement pour voir ce que
nous avions. Donc, quelque part, cet évènement était notre première permanence.
Nous avons pu pleinement profiter de l’emplacement des containers qui se situent devant l’entrée de
l’école, pour rameuter plein d’étudiants (les gens passant obligatoirement devant pour entrer ou 
sortir de l’école).

Le Récupérômax a commencé à 13h et terminé à 18h, sur une plage horaire assez étendue donc, de 
sorte à ce que même les étudiants ayant cours l’aprem puissent y venir. Pendant tout ce temps, les 
containers sont restés ouverts. Des tables étaient installées dehors et devant sur lesquelles nous 
avions disposé des objets et matériaux. Avec ceci, crêpes, vin chaud et guirlande, dans le style 
marché de Noël (Le tout fait sur place dehors, avec rallonge et réchaud). Nous avions aussi disposé 
une petite boîte de dons libres (en euros hein) pour nous permettre de réinvestir cet argent pour 
notre récup’ (par exemple, il nous faudrait de la lumière dans nos containers, parce qu’au fond on ne
voit plus les stocks).
L’opération fut un franc succès et cela faisait des années que les gens de l’école (étudiants et 
personnels) ne s’étaient pas autant rassemblés dans une ambiance chaleureuse. Nous avons pu faire 
de la place dans nos containers en faisait le bonheur de beaucoup d’étudiants (avec beaucoup de 
gratuité et au moins tout soldé à 50 % du coût original, avec notre monnaie, le sardou). Il nous reste 
évidemment beaucoup de choses mais nous pouvons désormais récupérer ce que nous propose nos 
partenaires (Nous avons un glanage prévu cet aprèm d’ailleurs). Il semble qu’à l’avenir nous 
devrons répéter ce genre de choses car ce n’est qu’une question de temps avant que nous soyons de 
nouveau plein.



C’était aussi l’occasion de réexpliquer comment profiter des services de La Boîte à Sardines, car 
bien que très utilisée, notre récup’ souffrait encore d’un manque de compréhension de son 
fonctionnement au sein de l’école. Cela a été aussi possible à l’aide de fiches récapitulatives que 
nous avons distribuées en même temps. (Ces fiches sont quelques pages que j’ai empruntées à un 
fascicule sur lequel je travaille depuis un moment mais que je ne suis pas parvenu à terminer pour 
l’évènement et qui vise à expliquer ce que sont les récupérathèques, présenter La Boîte à Sardines, 
sensibiliser sur les pratiques écoresponsables et expliquer les matériaux). Aussi tout le monde a pu 
enfin identifier clairement les gens qui constituent notre équipe ce jour-là, car nous étions tous en 
bleu de travail avec nos vestes sérigraphiées de notre logo le matin même.

Voilà, c’était assez long et exhaustif. Pardon s’il y a des fautes et je vous remercie d’avoir lu jusque-
là et espère que cela vous inspirera.

Nous restons disponibles si vous avez des questions.

Des bisous !

bozartsardine@gmail.com


